

УДК 324; 328; 329

**«ЛЕВЫЙ ПОВОРОТ» В СТРАНАХ СЕВЕРНОЙ ЕВРОПЫ  
НА ВЫБОРАХ В ЕВРОПАРЛАМЕНТ 2024:  
ФИНСКИЙ КАЗУС**

© 2024 ПЛЕВАКО Наталия Сергеевна

*Кандидат исторических наук, ведущий научный сотрудник  
Руководитель Центра Северной Европы Института Европы РАН  
125009, Россия, Москва, ул. Моховая, д. 11, стр. 3  
E-mail: natalia\_plevako@mail.ru*

Поступила в редакцию 15.10.2024

Принята к публикации 09.12.2024

**Аннотация.** Статья посвящена анализу политических процессов последних лет в ряде скандинавских стран. Автор показал, как вслед за подъемом праворадикального и националистического движения и ослаблением центристских сил активизировались партии на левом фланге. Главное внимание удалено левому сегменту политического спектра в Финляндии (и частично в Швеции). Проведен анализ результатов выборов в Европейский парламент, где консолидированные левые впервые после долгого перерыва достигли впечатляющих итогов. С привлечением разнообразных источников автор рассматривает экономические, социальные, политические, идеологические предпосылки наметившегося поворота влево в жизни Финляндии. Раскрыто, каким образом новый расклад политических сил в Финляндии породил ситуацию, когда правоцентристские партии все более поддаются давлению националистов, а основным фактором противостояния дальнейшему сдвигу вправо выступают левые. Кроме того, показано, что социально-политические противоречия в стране нарастают по мере обострения ситуации в экономике и интенсификации попыток властей «лечить» ее путем сокращения бюджетных ассигнований на социальные нужды. Прежняя блоковая система, допускавшая возможность тактического сотрудничества, перестала функционировать, а новая еще не создана. Автор фиксирует дальнейшую поляризацию политических сил, при которой ослабление позиций той части политически активного класса, которая тяготела к «центру», сопровождалось обретением дополнитель-

ных ресурсов сначала на правом, а затем и на левом флангах. В статье отмечается, что нарастающее размежевание по проблемам внутренней политики не находит отражения в дискуссиях по вопросам внешней политики, где пока доминирует консенсус.

**Ключевые слова:** Европарламент, Левый союз, «Истинные финны», Социал-демократическая партия Финляндии, Зеленые, Ли Андерссон

**DOI:** 10.31857/S0201708324070052

### *Электоральная сенсация в Северной Европе*

Сенсационные результаты последних выборов в Европарламент в североевропейском регионе привлекли повышенное внимание средств массовой информации, политиков и наблюдателей. Действительно, в отличие от общеевропейского тренда с наступлением правых и националистических партий (прежде всего в Германии, Франции и Италии), финские и шведские избиратели демонстрировали меньший интерес к крайне правым и националистам – главным бенефициарам на недавно прошедших парламентских выборах. Одновременно заметно усилился левый и левоцентристский сегмент, состоящий из красно-зеленых партий и части либералов, озабоченных обострением социальных проблем. Электоральные итоги вызвали прилив оптимизма у избирателей, десятилетиями голосовавших за партии левого крыла, и надежду на перелом в противоборстве с союзом консервативных партий и националистов. Однако остается вопрос: насколько долговременны успехи левых в Северных странах, смогут ли красно-зеленые захватить и укрепить политическую инициативу.

### *Выборы национальные и выборы Европейские*

Выборы в национальные законодательные органы отличаются от выборов в Европарламент (ЕП) как более высокой активностью избирателей, так и формированием более устойчивых электоральных трендов. На внутренних выборах голосуют «умом», прислушиваясь к обещаниям политических лидеров, размышляя, как соперничающие партии отвечают на злободневные темы, волнующие широкие слои населения. Здесь и большая содержательность программных заявлений конкурентов, и большая ответственность избирателей, понимающих, что их благополучие определяется в первую очередь тем, как действует Копенгаген, Стокгольм с Хельсинки, а не Брюссель, Страсбург или Люксембург. Национальный принцип политической организации хотя и отступает под натиском наднациональных сил и интересов, но в глазах рядовых избирателей остается главенствующим.

Итоги общеевропейских выборов в Северных странах многозначны. Во-первых, они показали известную независимость политического сознания избирателей в этом регионе от общеевропейских настроений, позволяющих крайне правым и националистам последовательно усиливать свои позиции. Во-вторых, на таких выборах голосуют сердцем. Результаты мало прогнозируемые, поскольку голосование

отражает настроения и чаяния избирателей, руководствующихся не идеями, навязываемыми партийными лозунгами, неизбежными на выборах депутатов в свои парламенты («голосуй только за своих»), а более общими настроениями, выходящими за рамки приверженности к «своей» партии. На таких выборах во главу угла ставят не сиюминутные запросы, а более развернутые представления о ценностях. В-третьих, итоги выборов поставили вопрос о перспективах в Северной Европе националистов и правых радикалов, так стремящихся к власти. Наконец, действительно ли утихли ветры «слева», всегда наполнявшие политические паруса и социал-демократов, и социалистов, а прежде и коммунистов?

Известно, что в Швеции и Финляндии по итогам предыдущих парламентских выборов (2022 и 2023 гг. соответственно) существенно усилились националистические партии. У националистов Финляндии есть опыт недолгого участия в правительстве, что привело к расколу их партии. В Швеции националисты долгое время были персонами *non grata*, когда даже разговоры о сотрудничестве с ними считались плохим тоном. В этой стране политическая культура всегда диктовала умеренную линию, отказ от радикальных решений назревших проблем. Соответственно политические группы и течения, находившиеся на крайних флангах политического спектра, не допускались до власти. Реформа всегда оставалась основным способом политического действия. Даже переход от традиционного аграрного общества к индустриальному не сопровождался катастрофическими революционными потрясениями, как это случилось со многими странами Европы. Понятно, что немыслимый еще несколько лет назад союз правых шведских партий с националистами, беспрецедентная уступка последним части властных полномочий стала вынужденным шагом в условиях фрагментации сил буржуазного блока, ослабления правоцентристов и роста популярности националистической партии «Шведские демократы» (ШД). Без опоры на националистов правому блоку было бы трудно рассчитывать на победу над красно-зелеными, конкретнее – Умеренной коалиционной партии (УКП) над Социал-демократической рабочей партией Швеции (СДРПШ).

Неожиданно значительного прироста голосов на евровыборах в Швеции добились Левая партия (+4,3%), которая получила 11,06% голосов, а также партия Зеленых (+2,5%) – 13,85% голосов. Результаты первой оказались лучшими за последние 20 лет. Она набрала на 60% голосов больше, чем на парламентских и евровыборах 2019 г. Такой результат свидетельствует о том, что лозунги социальной справедливости, борьбы с изменениями климата, которые находятся в центре программ левоцентристов, находят отклик у избирателей. Улучшили свои показатели и социал-демократы (+1,3%) – 24,77%, заняв по числу голосов первое место. Налицо усиление левой и левоцентристской оппозиции<sup>1</sup>. В то же время Шведские

<sup>1</sup> По многочисленным опросам последнего времени явный перевес голосов у красно-зеленых.

демократы, которым пророчили новые успехи, набрали 13,17%<sup>1</sup> голосов (-2,2%), пропустив вперед Зеленых и заняли лишь четвертое место. Для ШД это первая неудача с 2010 г.

Еще более впечатляющими оказались результаты выборов в ЕП в Финляндии. Партия «Левый союз» (ЛС) оказалась на втором месте после правящей Национальной коалиционной партии (НКП), прибавив с последних выборов сразу 10,4% (17,3% голосов). Для сравнения на парламентских выборах 2023 г. партия получила лишь 6,9% голосов и во многом из-за «тактического голосования» в пользу прежде всего НКП. «Истинные финны» (ИФ) потеряли 6,2% голосов, набрав всего 7,6%, т.е. их представительство уменьшилось вдвое, и они оказались на шестом месте<sup>2</sup>. На парламентских выборах 2023 г. ИФ заняли второе место и набрали 20,1% голосов [Raunio, 2023]. Таким образом, и в Швеции, и в Финляндии, где у власти находятся коалиционные правительства правых партий, вступивших в союз с националистами, на евровыборах избиратели отдали предпочтение левым.

В Дании зеленые партии (социал-демократы, Социалистическая народная партия, Единый список, более умеренная «Радикальная Венstre» и «Альтернатива») получили 50% голосов. Социалистическая народная партия, расположенная слева от социал-демократов и отстаивающая идеи экосоциализма, стала крупнейшей по представительству, набрав 17,42% голосов и опередив социал-демократов. Меньшая по численности красно-зеленая партия «Единый список» также отличилась на выборах (7,04%). Крайне-правая Датская народная партия набрала всего 6,37% голосов<sup>3</sup>.

### *Причины поражения правых партий*

Причин поражения правых партий в Финляндии и Швеции на европейских выборах несколько. Получение министерских портфелей представителями «Истинных финнов» и беспрецедентное влияние на правительство Шведских демократов неизбежно поставило вопрос об ответственности этих партий за проводимую правительством социальную политику, ведущую к сокращению социальных расходов, ухудшению материального положения различных категорий трудящихся, растущей преступности, отказу от климатической повестки. Еще одной немаловажной причиной является то, что антииммиграционные программы националистических партий были взяты на вооружение правящими партиями и даже находящимися в оппозиции социал-демократами. Да и предвыборные опросы в Швеции свидетельство-

<sup>1</sup> Valresultatet i EU-valet 2024. 15.08.2024. URL:

<https://www.val.se/valresultat/europaparlamentet/2024/valresultat.html> (дата обращения: 30.10.2024).

<sup>2</sup> 2024 European election results. 23.07.2024. URL: <https://results.elections.europa.eu/en/> (дата обращения: 30.10.2024).

<sup>3</sup> Resultat per nationellt parti - 2024-2029. 15.07.2024. URL: <https://results.elections.europa.eu/sv/nationella-resultat/danmark/2024-2029/> (дата обращения: 30.10.2024).

вали, что 58% респондентов считали самыми актуальными проблемами климатические изменения и безопасность, а не иммиграцию. Кроме того, представители националистических партий признавали, что им не удается мобилизовать избирателей. Имел значение и поблекший имидж партии Шведские демократы после скандала с так называемой фабрикой троллей, анонимными аккаунтами (их создание считается делом рук националистов) в социальных сетях, где критиковались и высмеивались не только оппозиционные партии, но и партии правительенной коалиции, с которыми сотрудничают ШД.

### **Почему Левый союз в Финляндии оказался на подъёме?**

Успех Левого союза в Финляндии на европейских выборах удивил не только политических обозревателей, но и членов самой партии, назвавших свой триумф историческим. В чем причины такого электорального взлета?

Левые в политической жизни Финляндии – явление стабильное, и представлены они в парламенте не только Левым союзом, но Социал-демократической партией и Зелеными. Существуют еще небольшие общественно-политические группы, ведущие свое родство от прежних, некогда сильных и влиятельных Коммунистической партии Финляндии и Демократического союза народа Финляндии. Их члены в основном и составили с конца минувшего столетия основу Левого союза. В повестке дня нынешних левых партий: мир и права человека, проблемы социальной справедливости, борьба с изменениями климата, социальная экономическая политика в интересах народа. Мало различим и состав электората этих партий. Сдвиг социал-демократической партии вправо, к либерализму, в последние десятилетия побуждает ее прежних избирателей, столкнувшихся с ухудшением социального положения, искать адекватную их надеждам политическую платформу. Они часто находят ее в Левом союзе, который становится все более привлекательным для них. Речь, в первую очередь, идет о части финской интеллигенции с левыми взглядами. Неслучайно, именно в пяти крупнейших университетских городах страны ЛС увеличил свою долю голосов с 10,3 до 23,4%, тогда как социал-демократы набрали в этих городах всего 12,9% голосов [Pietiläinen, 2024]. В 2024 г. ЛС на выборах в ЕП во второй раз получил больше голосов, чем социал-демократы (первый раз в первом туре президентских выборов в январе 2024 г.).

По опросам общественного мнения, более 60% избирателей социал-демократов и зеленых заявили, что также могли бы проголосовать за ЛС, то же самое относится и к избирателям Левого союза по отношению к социал-демократам и зеленым [Pietiläinen, 2024]. Отсутствие высоких барьеров между этими политическими силами предоставляет легкую возможность перетекания избирателей в зависимости от искусства политического маневрирования партийных лидеров и их харизматичности.

На выборах в Европарламент судьба благоприятствовала ЛС неслучайно: партию возглавляла молодая, но уже опытная и популярная председатель Левого союза.

за с 2016 г. Ли Андерссон<sup>1</sup>. Личность политика имеет большое значение в Финляндии, что показала карьера премьер-министра Санны Марин и недавние выборы президента страны. Ли Андерссон получила 78% голосов, отданных за представителей ЛС, и в Финляндии она стала самым популярным кандидатом на европейских выборах в истории. 247 723 голоса за кандидатуру Л. Андерссон – наивысший показатель среди всех кандидатов [Pietiläinen, 2024]. У Л. Андерссон амбициозные планы активизировать и модернизировать работу фракции Левых в Европарламенте, усилить сотрудничество европейских левых партий. Особое внимание она уделяет консолидации левых сил Северных стран, но отдает себе отчет в том, что разногласия между левыми партиями в ЕП по вопросам внешней политики и безопасности значительное, чем на национальном уровне. Л. Андерссон относится к числу наиболее решительных критиков СВО и, в отличие от некоторых лидеров европейских левых партий, выступает за предоставление военной помощи Украине [Lindroos, 2024]. Пока это достаточно популярная позиция в Финляндии, соответствующая настроениям значительных слоев общества, и Л. Андерссон пользуется бесспорной поддержкой со стороны членов ЛС и избирателей. Согласно соцопросу, 58% сторонников Левого союза готовы «отправить солдат на Украину в случае, если она будет проигрывать войну» [Pietiläinen, 2024].

Вместе с тем в интервью левому журналу Jacobin Л. Андерссон специально подчеркнула, что члены партии и прежде всего ее молодые избиратели выступают за осуждение действий Израиля в секторе Газа, считая их грубым нарушением международного права: «Это такой нелогичный способ действия: сначала требовать, чтобы все присоединились к осуждению России, но затем отказываться делать то же самое, когда дело касается Израиля» [Dite, 2024]. Левый альянс призвал к экономическим санкциям против Тель-Авива, к заморозке Соглашения о свободной торговле между ЕС и Израилем как способу оказывать давление на Израиль, а также поддержке инициативы Ирландии и Испании о приостановке Соглашения об ассоциации с еврейским государством.

Что касается позиции ЛС по проблеме вступления в НАТО, то, несмотря на определенные колебания в выработке позиции по данному вопросу<sup>2</sup>, большинство ее членов проголосовало в 2022 г. за вступление в альянс. Однако из-за разного отношения членов партии и ее сторонников к этому вопросу было принято решение о свободном голосовании, что вызвало резкую критику в правой прессе. Такое решение, по словам Л. Андерссон, позволило членам партии «конструктивно не согласиться» с большинством и соблюсти принцип доверия.

Вступление в НАТО неизбежно внесло в повестку дня еще ряд важнейших проблем. Прежде всего, речь идет о возможном размещении на территории Финляндии

<sup>1</sup> Ли Андерссон, депутат финского парламента с 2015 по 2024 гг., занимала пост министра образования в правительстве С. Марин с 2019 по 2023 гг. В 2024 г. стала членом Европарламента.

<sup>2</sup> До 2022 г. ЛС был противником вступления в НАТО.

и транспортировке ядерного оружия<sup>1</sup>, о военных базах США, участии в операциях за пределами страны. Левый союз активно оппонирует правым партиям, допускающим размещение ядерного оружия, и тут мнение консолидировано. Он выступает за неизменность закона страны, запрещающего импорт и хранение ядерного оружия на финской территории. В интервью Л. Андерссон Фонду Розы Люксембург, звучит нотка извинения за решения, принятые ЛС и противоречащие антимилитаристским и антивоенным настроениям финнов. «Мы были вынуждены занимать позиции по вопросам, которые мы бы не хотели занимать», и продолжает: «пока идет война на Украине, всегда есть риск эскалации, а это значит, что европейские страны должны не только поддерживать Украину – в том числе оружием, но и думать о вопросах обороны» [Andersson, Fertl, 2024]. Вместе с тем она подчеркнула необходимость усиления дипломатических методов разрешения нынешних конфликтов.

Политика безопасности, несомненно, одна из важнейших составляющих программы действий ЛС, как и других парламентских партий, которые по проблеме отношения к украинским событиям и по вопросам, связанным со вступлением страны в НАТО, выработали консенсусное решение.

### *Дискуссии по внутриполитическим вопросам*

По внутриполитической повестке имелись глубокие межпартийные разногласия. Левый союз именует себя экосоциалистической партией, что означает сочетание «зеленой» и «красной» составляющих: экологической и климатической программы с традиционными подходами левых в рамках демократического социализма: политика на рынке труда, инвестиции в институты социального страхования, справедливое распределение доходов, равноправие женщин и т. д. В условиях, когда у власти находится правое правительство, основу которого составляют две партии – Национальная коалиционная партия и «Истинные финны», а оппозиционная Социал-демократическая партия с ее дрейфом вправо переживает не лучшие времена, ЛС позиционирует себя в качестве альтернативной силы. Подобный процесс можно наблюдать и в Швеции, где Левая партия ставит вопрос о вхождении в правительство в случае победы красно-зеленых на следующих выборах.

Главным антагонистом Левого союза в вопросе идеологии и политической практики являются «Истинные финны», которые занимают ключевые позиции в правительстве и сотрудничают с традиционными правыми партиями. Именно поэтому в предвыборную кампанию в Европарламент Левый союз стремился разъяснить, что опыт Финляндии должен служить предостережением для других стран ЕС, в которых наблюдается схожая тенденция усиления правого радикализма. В Финляндии, утверждают идеологи ЛС, «мы видим беспрецедентные атаки на профсоюзы и рабочих на национальном уровне с жесткими мерами строжайшей

<sup>1</sup> При вступлении в НАТО Финляндия не оговаривала специальные условия по размещению ядерных вооружений. Это дает сторонникам размещения некую фору и вызывает протесты антивоенных сил.

экономии в сфере социального обеспечения и здравоохранения, с понятным движением в политике по климату и окружающей среде» [Andersson, Fertl, 2024]. «Истинные финны» давно не являются «партией одного вопроса», не ограничиваются проблемой иммиграции, к которой правительство ныне применяет лекала националистов. Направленность его социальной политики определяет министр финансов Р. Пурра (ее часто именуют второй М. Тэтчер) – жесткая поборница курса на сокращение социальных расходов.

Правые партии критиковали предыдущее правительство С. Марин за беспрецедентно высокий государственный долг, и правительство П. Орпо с самого начала объявило своим приоритетом его сокращение<sup>1</sup>. В данных обстоятельствах активизировались «Истинные финны». Они потребовали сокращения государственного бюджета на 5,5 млрд евро (что в дальнейшем оказалось недостаточным), прежде всего за счет социальных пособий и реформ в сфере труда. Правые давно стремятся реформировать базовые элементы скандинавской социально-экономической модели, в соответствии с которой вопросы трудовой жизни, в частности оплата и условия труда, при заключении коллективных договоров решаются профсоюзами и союзами предпринимателей при сохранении роли государства как наблюдателя. Законодательное изменение этой системы вызывает сопротивление финских профсоюзов, способных противостоять консолидированной воле предпринимателей. Кроме того, профсоюзы выступают против передачи коллективных переговоров на низовой уровень, так как это может привести к ревизии национальных коллективных соглашений не в пользу трудящихся. Часто на малых предприятиях профсоюзы отсутствуют, и это облегчает принятие условий, выдвинутых работодателями. Тогда решающее слово остается за юристами, формально занятыми согласованием интересов, но нередко занимающими позицию в пользу предпринимателей.

С формированием коалиционного правительства П. Орпо началось активное наступление на социальные права трудящихся. Прежде чем приступить к обсуждению реформ, ставивших целью сокращение социальных расходов, правительство решило ограничить право на политические забастовки, штраф за участие в которых составляет 200 евро с физического лица и 10 000–150 000 евро с профсоюзной организации. Оговаривалось и время участия в забастовке: в течение года можно участвовать лишь в одной, длительность которой ограничена 24 часами.

В случае болезни заработная плата не выплачивается за первый день заболевания; для увольнения работающего достаточно «веской причины» без объяснения мотивов; на предприятиях усиливается контрактная система; обязательство о трудоустройстве увольняемых не распространяется на предприятия с менее чем 50 занятых [Walder, 2024]. Реформы ведут к ухудшению материального положения работников: трудовой стаж для получения пособия, исчисляемого из суммы

<sup>1</sup> Долг составил к концу 2023 г. 75,8% ВВП, а в конце второго квартала 2024 г. уже 80% ВВП (рост больше, чем в какой-либо стране ЕС). URL: <https://ec.europa.eu/eurostat/web/products-euro-indicators/w-2-22102024-bp> (дата обращения: 30.10.2024).

заработка, должен быть увеличен, пособия по безработице и на жилье – сокращены [Walder, 2024]. Одной из характерных черт государства всеобщего благосостояния стран Северной Европы являлось наличие значительного государственного сектора социальных услуг. Приватизация системы здравоохранения и социального обеспечения вслед за Швецией началась и в Финляндии. Такая социальная политика спровоцировала политические забастовки, которые буквально парализовали на долгое время жизнь в стране. До прихода нынешней власти они были редкостью в Финляндии. С июня 2023 г. произошло больше политических забастовок, чем за последние 30 лет.

Успехи Левого союза на евровыборах, в результате которых увеличилось число депутатов до трех членов во фракции Левых в Европарламенте (вместо одного на выборах 2019 г.), и рост авторитета в стране партия объясняет ее активным противодействием правительской программе. Вместе с тем ЛС признает, что в целом силы левых разобщены и пока рано говорить о существенных сдвигах в Финляндии в пользу левого движения.

### ***Выводы***

В последние годы в Швеции и Финляндии произошли значимые перемены, которые продиктованы как внутренними причинами, так и внешними обстоятельствами. Поскольку обе страны давно и неуклонно придерживаются демократических принципов, все изменения в жизни людей и их оценки деятельности политиков лучше всего фиксируются на выборах. Имеет значение голосование на всех уровнях – муниципальном, национальном и европейском, но их результаты различаются. Они следуют общему тренду, но со зрымыми вариациями. Поэтому для исследователей равно важны все стороны электорального процесса, на всех его эта-жах. Последние выборы в Европарламент предоставляют ценный материал для характеристики настроения населения в данных странах.

Финляндский вариант показывает, что, как и в Швеции, происходит укрепление флангов политического спектра. Правые радикалы наращивают свое влияние за счет ослабления центра. Растет потенциал и левых сил, переживавших нелегкие времена после кризиса и крушения коммунистических режимов в Европе в конце XX века. Они пока в дисперсном состоянии, но их шансы растут. Это объясняется двумя обстоятельствами. Во-первых, ростом угрозы справа. Если центр размягчается и уступает давлению правых, то левые снова, как и не раз случалось в истории, оказываются силой, готовой к защите не только своих опорных представлений (социализм, коммунизм, анархизм, синдикализм), но и общедемократических ценностей. Неслучайно левые на выборах, по мнению многих социологов, получили наибольшую поддержку в университетских городах, где концентрируется интеллигенция, и в индустриальных центрах, где трудящиеся в наибольшей степени испытывают наступление капитала и власть имущих на свои права.

## СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

Плевако Н.С. (2023) *Парламентские выборы в Финляндии 2023 года*. Европейская аналитика 2023. Москва. С. 112–123.

Плевако Н.С., Бабынина Л.О., Скрипка И.Р. (2023) *Политические процессы в странах Северной Европы в конце 2010-х – начале 2020-х гг.* Европа в глобальной пересборке. Москва. С. 122–144.

Топорикова Я. (2024) *Выборы в Европарламент-2024: эпохальное событие или череда закономерностей?* Актуальные комментарии. ИМЭМО. 17.06.2024. URL: <https://www.imemo.ru/publications/policy-briefs/text/vibori-v-evroparlament-2024-epohalynoe-sobitie-ili-chereda-zakonomernostey> (дата обращения: 30.10.2024).

Энтин М., Энтина Е. (2024) *Прогноз итогов выборов в Европарламент – 2024*. РСМД 23.11.2023. URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/prognoz-itogov-vyborov-v-evroparlament-2024/> (дата обращения: 30.10.2024).

Andersson L., Fertl D. (2024) *Opposing Finland's Thatcherist Turn*. Interview 16.05.2024. Rosa Luxemburg Stiftung. URL: <https://www.rosalux.de/en/news/id/52044/opposing-finlands-thatcherist-turn> (дата обращения: 30.10.2024).

*A Strong and Committed Finland Programme of Prime Minister Petteri Orpo's Government.* (2023) 20 June 2023 Publications of the Finnish Government. 2023:60.

Dite C. (2024) *In Finland, the Left Alliance Just Trounced the Far Right. An interview with Li Andersson*. Jacobin. 12.06.2024. URL: <https://jacobin.com/2024/06/finland-left-alliance-european-elections> (дата обращения: 30.10.2024).

Lindroos I. (2024) *Röstmagneten som chockade Finland*. Dagens Nyheter. 12.06.2024. URL: <https://www.dn.se/varlden/rostmagneten-som-chockade-finland/> (дата обращения: 30.10.2024).

Pietiläinen J. (2024) *A Post-electoral Analysis of the 2024 European Elections in Finland*. Transform Europe. 26.06.2024. URL: [https://transform-network.net/blog/\\_ep-2024-elections-the-left-wing-observatory/\\_a-post-electoral-analysis-of-the-2024-european-elections-in-finland/](https://transform-network.net/blog/_ep-2024-elections-the-left-wing-observatory/_a-post-electoral-analysis-of-the-2024-european-elections-in-finland/) (дата обращения: 30.10.2024).

*Publications of the Finish Government.* (2023) A strong and committed Finland Programme of Prime Minister Petteri Orpo's Government 20 June 2023.

Rauno T. (2023) *Parliamentary Elections in Finland*, 2 April 2023. 2023. Groupe d'études geopolitiques. URL: <https://geopolitique.eu/en/articles/parliamentary-election-in-finland-2-april-2023/> (дата обращения: 30.10.2024).

Walder C. (2024) *Varför strejkar facken mot rgeringens politik? Vi förklarar i tre punkter*. Svenska. Yle. 31.01.2024. URL: <https://svenska.yle.fi/a/7-10050233> (дата обращения: 30.10.2024).

## The Scandinavian “Left turn” in the European Parliament Elections 2024: the Finnish Case

**N.S. Plevako**

*Candidate of Sciences (History),*

*Head of the Centre for Northern Europe Studies,*

*Institute of Europe, Russian Academy of Sciences.*

*11-3, Mokhovaya str., Moscow, Russia, 125009.*

*E-mail:* natalia\_plevako@mail.ru

**Abstract.** The article explores the political processes of recent years in several Scandinavian countries. The author shows how, following the rise of the right-wing radical and nationalist movement and the weakening of centrist forces, left-wing political parties reemerged. The main focus is on the left segment of the political spectrum in Finland (and partly in Sweden). During the elections to the European Parliament the consolidated Left, for the first time after a long break, achieved impressive results. Using various sources and taking into consideration economic, social, political, ideological context of the emerging Left the turn in Finnish life is considered. It is revealed how the new alignment of political forces in Finland has created a situation where the center-right parties are increasingly yielding to the pressure of nationalists, and the main factor in opposing the further shift to the Right of the entire Finnish state machine is the Left. It is also demonstrated that socio-political contradictions are growing as long as the economic situation worsens and the current authorities' cuts budget allocations for social needs and introduces restrictive measures that directly affect the interests of significant masses of the working population. Although the previous block system, which allowed tactical cooperation has ceased, a new one has not yet been created.

**Keywords:** European Parliament, Left Union, True Finns, Social Democratic Party of Finland, Greens, Li Andersson

**DOI:** 10.31857/S0201708324070052

## REFERENCES

- Andersson L., Fertl D. (2024) *Opposing Finland's Thatcherist Turn*. Interview 16.05.2024. Rosa Luxemburg Stiftung. URL: <https://www.rosalux.de/en/news/id/52044/opposing-finlands-thatcherist-turn> (accessed: 30.10.2024).
- A strong and committed Finland Programme of Prime Minister Petteri Orpo's Government. (2023) 20 June 2023 Publications of the Finnish Government. 2023:60.
- Entin M., Entina E. (2023) *Prognoz itogov vyborov v Evroparlament-2024* [Forecast of the results of the elections to the European Parliament – 2024]. PSMD. 23.11.2023. URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/prognoz-itogov-vyborov-v-evroparlament-2024/> (accessed: 30.10.2024). (In Russian).
- Dite C. (2024) *In Finland, the Left Alliance Just Trounced the Far Right. An interview with Li Andersson*. Jacobin. 12.06.2024. URL: <https://jacobin.com/2024/06/finland-left-alliance-european-elections> (accessed: 30.10.2024).
- Lindroos I. (2024) *Röstmagneten som chockade Finland*. Dagens Nyheter. 12.06.2024. URL: <https://www.dn.se/varlden/rostmagneten-som-chockade-finland/> (accessed: 30.10.2024).
- Pietiläinen J. (2024) *A Post-electoral Analysis of the 2024 European Elections in Finland*. Transform Europe. 26.06.2024. URL: [https://transform-network.net/blog/\\_ep-2024-elections-the-left-wing-observatory\\_/a-post-electoral-analysis-of-the-2024-european-elections-in-finland/](https://transform-network.net/blog/_ep-2024-elections-the-left-wing-observatory_/a-post-electoral-analysis-of-the-2024-european-elections-in-finland/) (accessed: 30.10.2024).
- Plevako N. (2023) *Parlamentskiye vybory v Finlandii 2023 goda* [Parliamentary elections in Finland in 2023]. Evropejskaya Analitika 2023. Moscow, Russia, pp. 112–123. (In Russian).

Plevako N., Babynina L., Skripka I. (2023) *Politicheskiye protsessy v Severnoj Evrope v kontse 2010 – nachale 2020 godov* [Political processes in the Nordic countries in the late 2010s – early 2020s]. Evropa v globaljnoj peresborke, pp. 122–144. (In Russian).

*Publications of the Finish Government.* (2023) A strong and committed Finland Programme of Prime Minister Petteri Orpo's Government 20 June 2023.

Rauno T. (2023) *Parliamentary Elections in Finland*, 2 April 2023. 2023. Groupe d'etudes geopolitiques. URL: <https://geopolitique.eu/en/articles/parliamentary-election-in-finland-2-april-2023/> (accessed: 30.10.2024).

Toporikova J. (2024) *Vybory v Evroparlament 2024: epokhaljnoe sobytije ili chereda zakonomernostej?* [Elections to the European Parliament-2024: an epoch-making event or a series of patterns?]. Aktualnije kommentarii. IMEMO. 17.06.2024. URL: <https://www.imemo.ru/publications/policy-briefs/text/vibori-v-evroparlament-2024-epohaljnoe-sobitie-ili-chereda-zakonomernostey> (accessed: 30.10.2024). (In Russian).

Walder C. (2024) *Varför strejkar facken mot rgeringens politik? Vi förklarar i tre punkter.* Svenska. Yle. 31.01.2024. URL: <https://svenska.yle.fi/a/7-10050233> (accessed: 30.10.2024).

---